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那个有着56户人家的村庄呢

前不久，回了趟老家，离家
25

年的我， 乍一进村有点不敢
相信自己的眼睛了， 甚至怀疑
自己是不是走错了地方———那
个有着一大片住户的村子，现
在只有零星的几户了， 有着极
其热闹氛围的地方， 现在显得
有些冷清了。 我不禁在心底疑
问： 那个有着

56

户人家的村庄
呢？那个有着近

300

口居民的生
产队呢？

我小时候居住的村庄叫伍
庙生产队， 那还是属于大集体
的时候，队里共住着

56

户人家，

近
300

口人，非常庞大，远远看
去，像个不大不小的集镇。村子
的东面是一大片竹林， 常年郁
郁葱葱，南面和北面都是水塘，

塘里不仅有藕荷， 还有菱角和
鸡头米， 西面是条纵贯南北的
灌渠，滋润着队里的每寸土地。

那时的一个大村庄就像一个大
家庭，大人小孩很多，非常热闹
和快活。

1984

年， 全国行政区划改
革，将公社变成了乡镇，生产队
解散， 在自愿的基础上组建村
民互助组。 我们伍庙生产队在
群众自愿的基础上， 被划分为
两个村民互助组： 双堰村民组
和伍庙村民组， 习惯上人们还
是称其为“双堰小队”、“伍庙小
队”。我在

1987

年年底入伍离开
家乡时， 就是从双堰小队走出
去的。

虽说一个生产队变成了两
个村民组， 但大家还像大生产
队时一样生活在一起， 住房格
局基本上没有什么变化。后来，

随着国家改革开放力度的加
大，人口流动性的提高，人们居
住的场所开始不断变化。 特别
是进入
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世纪以后， 逐渐富裕
起来的农民开始重新选择自己
的居住环境， 一些原先生活在
农村的人们开始逐步移出了农
村， 或者原先居住在贫穷和封
闭地区的人们开始逐步向富裕
和开放地区转移， 导致农村的

住户结构迅速发生变化。 我们
村之所以出现彻底解体的态
势，也是因为这个原因导致的。

据初步了解， 原先居住在村里
的人们，一部分外出打工后，在
外面致富了，就在外面买了房，

把家迁到了外地（如在深圳、东
莞、温州等地）。另一部分人发
家致富后， 在县城或集镇上买
了地皮，自建了房子，把家都搬
到了县城或集镇上了， 半脱离
了农村（农村的承包地还保留
着）。再有一部分人把家迁到了
公路边上，便于进出。

现在我小时候所在的村庄
里只剩不足

10

户人家了， 总共
只剩下
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人了， 还都是些老人
和小孩。听他们讲，不出

3

年，这
个村庄里的人都会走光， 一户
也不会存在了， 现在还在村里
居住的人， 大都也在县城和镇
里购房了， 只是为了照看老房
子他们才暂时留下来的， 一旦
老房子被处理掉了， 他们也都
进县城和镇里住了。

看到眼前的情景， 着实让
我心里发酸， 因为这个村庄里
留有我许多童年的记忆， 有美
好的， 也有灰暗的， 不管怎么
说， 它记载着我童年成长的轨
迹，有着我扯不清、割不断的生
命情结，不管我走到哪里，离开
多久， 都会时时想起她， 默念
它， 都会将它如母亲般地在心
底崇敬和膜拜！ 它的落寞让我
感到根的残损、心的破伤！即使
最终它彻底解体了， 我也会将
它视为我生命中最为珍贵的家
园，永远储存在心里！

当然，这次回老家我最大
的感觉还是欣喜，从中我看到
了中国农村的希望、农民的希
望！那些晴天一身土，雨天一
身泥的农村在逐渐减少，那些
整天脸朝黄土背朝天的农民
也在逐渐减少，未来的中国农
村将是新型的农村，未来的中
国农民也将是新型的农民！我
期待着中国新农村建设的辉
煌，也期待着中国新农民的幸
福！

婆婆的爱

周末，回了老家。午饭后，

与婆婆同坐在小院里暖暖的秋
阳下，有一搭没一搭地说着话。

婆婆今年
83

岁了， 身体硬
朗，腿脚灵便，耳不聋，眼睛也
不太花。她日常的生活起居，全
由她自己操持， 很少让我们插
手。

对于我们的生活，她却总
是坚持做一些力所能及的事：

淘米下锅、择菜洗菜、扫地抹
桌等。每日三餐后，她也总是
抢着洗碗。有一次，我夺着她
手上的碗要去洗，她竟然有些
恼了：“你们把我当成老废物
了？”霎时，我明白了婆婆的心
思，能为后辈们做些事儿对她
来说是乐趣、是幸福。从那以
后， 我再也没跟她抢过洗碗
了。

日光暖暖的， 温柔地抚摸
着婆婆。她坐在墙角，微微地闭
着双眼，有些慵懒。昨天晚上，

感觉天气很暖和， 她就洗了个
澡，结果有些着凉。我要去给她
买药，她坚决不让。对于一些小
毛病，她从不吃药，都是慢慢抗
好的。

我们俩随意地聊着一些家

长里短的琐事儿。 已经五世同
堂的婆婆， 心里始终惦记着的
是后辈们的身体、生活、学习等
等。说着说着，话题就落到了我
的病痛上。

半年前， 我患上了腰椎间
盘突出，受尽了疼痛的折磨。就
在一个月前，再次外出求医时，

我回了老家一趟。 那是个秋雨
连绵的黄昏， 当我步履艰难地
走近家门， 看见婆婆正倚门翘
首以盼。看见我的一刹那，她的
眼圈突然就红了。

“你那天真可怜，人又黑又
瘦，腰直不起来，腿走路也不利
索，”婆婆幽幽地说。尔后，她微
微睁开双眼，看着我，又有些欣
喜地说，“没想到， 你这次回来
能恢复得这么好！”

我呵呵笑着，附和着她，尽
量说一些让她宽慰的话。

“这些天，我每天都在家祈
祷， 请求老天爷能把你的病挪
到我身上。 只要你不疼就好
了。”婆婆又微闭着双眼，缓缓
地说。

我猛地怔住了， 笑容僵在
了脸上，眼眶里却突然涨潮，声
音也哽咽了。

哦，我的好婆婆，能与您成
为婆媳，是我一生的福气！

军旅抒怀

王明洪
立志篇

弱冠立志带吴钩，义薄云霄九州游。

戎马倥偬豪情盛，满腔肝胆著春秋。

铸剑篇
大漠长风卷万里，边陲放歌行军急。

旌旗如云连瀚海，腰间龙泉夜夜鸣。

建业篇
三千故国气如山，狼烟四起火冲天。

倚马挥戈笑沙场，留取英名代代传。

思乡篇
十年征程国为家，剑戟零影雪飞沙。

杯酒不知身是客，暗香浮月落梅花。

信阳之歌

在绵延起伏的大别山，

在闻名遐迩的鄂豫皖，

有一个美丽的地方叫信阳，

它是我可爱的家园。

这里有碧波荡漾的南湾湖，

这里有风景如画的鸡公山。

宜居城市是它自豪的名片，

信阳毛尖是它驰名的特产。

在秦岭淮河的分界线，

在豫风楚韵的交汇点，

有一片神奇的地方叫信阳，

它是我富饶的家园。

这里有良田沃土碧水蓝天，

这里是江南北国北国江南。

山清水秀赢得交口称赞，

鱼米之乡真的名不虚传。

在悠远厚重的历史里，

在钟灵毓秀的天地间，

有一处古老的地方叫信阳，

它是我骄傲的家园。

这里是闽台祖地唐人故里，

这里是革命老区将军摇篮。

前辈先贤创造过卓越非凡，

继往开来我们要再谱新篇。
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小城的性格

说起我居住的小城，它处在豫南的一个偏
僻的地方，这里有山有水有传说，北国的一马
平川在这里渐次地看到了起伏，往南迅速演变
出了一座座高山；这里四季分明，冷热明显，连
四季的长短都显得是那么的匀称，一切是那么
的中庸与温和。小城虽然平静，却有着平静的
性格，这就是家乡的小城———光山县城。

一
在周朝的时候，这里曾是一个小国，叫做

弦国， 小城有文字可考的历史达
4000

余年，为
小城日后的发展积淀了浓厚的历史文化，至于
小城的发展线索，历史记载得甚少，几乎理不
出它的脉络，但从考古的角度和出土的文物上
综合来看，足以发现这片土地延续下来的华夏
文明是多么久远。在县城二高和宝相寺附近出
土的春秋时期黄君墓的文物可以证实，当时这
里曾是一个多么让人激动的地方。历史厚爱这
块土地，在这里留下了许许多多的印痕，小城
似乎也特别恋旧， 依然让这些遗址保存完好，

这块土地上的每一处遗迹，或多或少地都有一
些美丽的传说，或是一段动人的故事。在小城
那条古街里毫不起眼的小巷，便是两代帝师胡
煦赋诗“让人三尺又何妨”的“和气巷”；在县城
里那个宋代古县衙里一不小心诞生了《资治通
鉴》的作者司马光；还有已经矗立在紫水河岸
300

多年的紫水塔，成了小城地标性文物。时下
许多城市都在为自己的血统苦苦寻觅的时候，

小城的历史遗迹可以信手拈来。

现代的小城发展日新月异、 无与伦比，东
城的楼房鳞次栉比，霓虹闪烁，别有一番大都
市的风韵，然而那条古街依旧老态龙钟，街两
旁是木板老房，木板房上的小阁楼，似乎还在
诉说这里曾经有过的故事； 古树下的棋摊，经
过粉饰的茶楼，和那几十年不变“焦麻花”的叫
卖声，记录着小城时光流逝的印痕。小城人苦

苦地守候，守候着一条古老的街，也守出一首
古老的歌， 小城就像是一位上了年岁的老人，

很固执，也很恋旧。或是对过去历史的留恋，或
是为满足今人的好奇， 小城在静静地努力，去
谱写着的另一支曲子，听！它还在清新淡雅地
吟唱， 这吟唱迎来了四面八方慕名而来的客
人，给沉寂多年的小城带来了生机。这或许就
是历史的引力，或更是小城的智慧吧。

二
走进小城，你会真切地感受到小城的热情

洋溢，小城人的态度是那么的和蔼可亲，随便
问起一个小城人，都会如数家珍般的给你介绍
小城的景点和历史，小城人的这种厚道，有种
很强的征服力， 总给人一种似曾相识的感觉，

很容易让人对这个城市产生一种亲切的认同
感。 然而小城的热情还表现在对客人的招待
上。小城的面积虽说不大，但城里的酒店确实
不少，每条街道大大小小的酒店、快餐店零零
总总有二、三十家之多，并且每天依旧还是那
么爆满。凡是家里来客，大多是要在酒店招待
的，这大概就是小城热情好客的性格吧。

在物质匮乏的那个年代， 光山小城就盛传
有四大名菜：香椿炒鸡蛋、泥鳅拱大蒜、老鳖下
卤罐、腊肉炖黄鳝。即便是到了菜谱已是五花八
门的现在，这四大名菜仍受广大食客的青睐，这
些菜的原料都是取之于本地， 拿现代最时兴的
话说这就是地方特色，属天然无公害、无污染食
品，同时还有很高的营养价值。现在进驻小城的
酒店有东西南北各种风味， 小城的待客习俗以
热菜为主，先上炖菜，后上炒菜，鸡鱼肉蛋样样
都有，以量多味美著称；在饭桌上，主人往往要

给客人敬菜。在过去，小城人都非常谦虚，做客
吃饭时总爱“作假”，主人如不敬菜，客人就不好
意思往自己碗里夹菜，这样客人往往会吃不饱，

所以小城至今依然保留有给客人敬菜的习俗，

虽然从卫生的角度来说不宜提倡， 但足以反映
了小城人的热情。虽说现在这些陋习有些改善，

但主人往往还在不停地招呼，“吃菜，吃菜……”

“自己来啊，不要客气……”

小城有两句俗语叫“无酒不成席”、“怪酒
不怪菜”，酒是招待客人必备的。小城人招待客
人还有一大特点，就是酒要喝醉，虽说小城人
喝酒没有海量，但尽量要让客人喝好，有的自
知酒量不如人，便要请上几个能喝酒的人帮忙
陪客。喝酒有时还要弄出个规矩，酒桌上主人

一般要敬酒，敬酒一般要敬两杯，表达成双成
对之意；若要敬三杯，那就是三阳开泰；要敬四
杯，那就是四季来财……既表达了主人的美好
祝愿，又足显了小城人待客的厚道。一定要让
客人在一种高兴的氛围中吃好喝好，若没有达
到客人酒足饭饱的目的， 主人就会心存歉意，

感到招待不足似的。

如今的小城人依然热衷于对吃的投入，小
城每天总有许多人穿梭于各种风味的饭馆、酒
店、大排档里，总有很多新开饭馆门前挤满了
等位的食客，大家图的是吃个新鲜，吃得开心。

三
小城居住的人口不是太多，但语言极其复

杂， 几乎找不出一种能够代表小城特色的方
言。随着县城的扩容，人口的结构发生了变化，

除了原来的老居民外，本县的农村人口也大量
涌入县城，奇怪的是，光山县境内的语言竟然

南腔北调，四周各不相同，光山人到了外地，即
使讲出自己的方言，别人也不能判断出就是光
山人。语言各不相同的人能够居住一城，足以
想象小城的宽厚与包容。

小城的语言大致可以分为五类。光山县境
的西南部居民的语言大致与新县相近，南腔很
重，声音多婉转，悦耳动听，辨别意思时略有困
难；县境的东南部是以白雀园为中心的方言语
系，白雀园在历史上曾是商贸重镇，也是南北
的交通要道， 当地人长期与外地商人的交流，

形成了自己独特的语系，也可以说算是自成一
体了；县城的东北部与潢川毗邻，因而语言就
是潢川音调； 县城的北部方言虽然接近普通
话，但音调有些生硬，形成了自己独特的风格；

县城的西部语音接近罗山一带的方言。县域面
积不大，但说话的语音、语调、语意却有很大出
入。记得我在师范学校上学的时候，与住在罗
山县边的一位同学说了一句方言：“不办这事，

去球！” 他就找我不愿意了， 在我们城边一带
“去球”的意思就是“算了、罢休”，而他们却曲
解其意，引起了一场误会。在别处的城市都有
一种主导性的语言，它往往可以同化外来的语
言， 然而在我们的小城仍然是各讲各的语言，

并没有造成交流的障碍，而且多年能够相安无
事、和谐相处。

正是由于这种包容，给这座小城带来了生
机和活力，多种信息在这里交汇，多种机遇在
这里诞生，这种多元化居民的融合使小城形成
了开放的城市性格， 给了小城人机警和睿智。

小城吐纳自如， 在外边有闯事业成功的佼佼
者，在城里更有推动发展的真强人。

小城的历史悠久， 文化旅游已经初显出勃
勃生机；小城的商贸繁荣，是周围地区的小商品
集散地，无论是观光旅游，还是购置物品，小城
都会平静地接纳。或许你在这里徒步随意游走，

不经意间就会看到你喜欢的地方， 那就停下来
慢慢欣赏，我们的光山小城总会让你爱上它。

七月是一串冰糖葫芦

记得上小学时，学校发了一本勤工俭学小
册子，内容是各种小食品的做法。那时辍学的
孩子比比皆是，我想这有可能是教育部为了让
那些准备离校的孩子将来有一份谋生的差事
而做的准备。我当时好好地研究了冰糖葫芦的
做法，想着将来有一天推着独轮车卖冰糖葫芦
走四方的情景，心里有着说不出的舒畅。可是，

当七月暑假来临，我到余集镇的姥姥家消暑的
时候，见到了很多骑着凤凰自行车游走在各村
各户卖冰糖葫芦和冰棒的同龄小孩的时候，我
发现自己最伟大的梦想被别人提早十几年实
现了，心里的舒畅变成了无尽的沮丧。

如凯撒大帝般耀眼的七月对孩子永远是
宽容的，似乎每一个小孩都不会在意太阳当头
照的炽热。姥姥家离街上很远，四合院的结构，

门前有一个很大的池塘，一棵棵高大的柳树将
浓荫撒在门前，那种凉快的感觉仿佛让人置身
于避暑山庄，如皇帝般洒脱。中午的时候，姥姥
就会一手拿着细细的竹条喝令我们一帮小孩
躺在“竹薄”（就是一种将用绳子把细竹编起来
的简易卧具）上，一手拿着旧蒲扇用心地给我
们扇风。也许是竹薄太硌背，又或者是树上的
知了太吵。柳树阴下假装乘凉的邻家孩子不时
地给我们传递着暗号， 这让我们心急如焚，可
是我们却只能假装睡着。等姥姥困得受不了的
时候，我们马上蹦到地上来，顾不上穿拖鞋就
飞奔去跟邻家孩子一起去买冰棒、冰糖葫芦。

那帮卖糖葫芦的小孩大多是成群结队
的，一旦从村头驰过，等回到村口就得很长
时间。我们等得不耐烦，就偷偷潜回去把上
午准备好的钓竿、鱼饵拿出来，在池塘边的
树荫下一边钓着鱼， 一边看着路口的身影，

心儿就像鱼漂一样，时而平静，时而剧烈地
起伏。当鱼漂一沉，猛地一扯鱼竿，就见一尾
鲫鱼拍着尾巴被拉出了水面。这时，看见村
口的自行车队浩浩荡荡地过来，车铃铛嘈杂
地响着， 还有那稚嫩的嗓音尖叫着：“冰棒，

雪糕，冰糖葫芦嘞……”最后一个音节拉得
很长很长，似乎要制造一种悠远的意境。

我和表弟们赶紧收拾好东西，一边跑过
去，一边从兜里使劲地想翻出那皱巴巴的零
钱，不足的部分就用钓到的鱼或者蜻蜓或者
蝉来补足。交易完毕，辛辛苦苦从大人那里
讨来的钱和烈日下捕捉的猎物就变成右手
的冰棒和左手的冰糖葫芦。儿时的幸福总是
很简单，不需要很多的思考，片刻就可以凝
成永恒。很快，甜蜜战胜了失落，先把冰棍添
完，再细品糖葫芦，记得那些源自坊间灶台
的糖葫芦总是酸不溜秋的味道。 吃完后，约

莫姥姥快要醒了，我们就去掉拖鞋，蹑手蹑
脚地回去，心满意足地枕着蝉声的仄仄平平
睡着了。

岁月在不知不觉中跳过了漫长的一段。

多年后，当七月到来，在淮滨高中教书的我
会到学校门前的摊贩那里偷偷地买几串冰
糖葫芦吃，是为回味一下当年渴望当一个卖
糖葫芦的小村郎的梦想，还是回味这七月中
早已远去的清凉，不管那么多，只要手中的
糖葫芦不要粘牙就能品出久违的幸福。

有一次，我买糖葫芦的场景被学生碰到
了， 学生笑着跟我打过招呼之后就绝尘而
去。很快，语文老师爱吃糖葫芦的消息像长
了翅膀一般飞速流传， 成为坊间的笑谈。那
个七月的一个晚上， 我去办公室改作业，看
见桌子上放着一个用作业纸包着的东西，打
开一看，竟是一串糖葫芦，五颗山楂裹着褐
色的糖衣透着诱人的味道。糖葫芦下面压着
一张小纸条，上面写着：祝老师的暑假像糖
葫芦一般的甜蜜，署名是一张笑脸。我拿着
糖葫芦，嗅着它香甜的味道，打开窗户，正见
天空中闪烁的星星正像孩子的眼般调皮地
看着我，万籁的星空，处处是美妙的韵。

那个七月的夜，像冰糖葫芦一样甜蜜。

徐

泽

林

的

﹃

自

我

﹄

与

﹃

他

我

﹄

早在今年全市“两会”期间，市政协委员、息县三
高教师徐泽林就请我给他的新书作序。“五一”期间，

徐泽林又送来了书稿。仔细翻阅之后，作为当年我初
到信阳师院任教的学生，徐泽林用
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多万字的《泽林
文迹》完成了他的“自我”与“他我”的表述，让我为之
侧目，为之感叹。

鲁迅先生在《准风月谈》的《后记》中曾说
:

“我的
杂文，所写的常是一鼻、一嘴、一毛，但合起来，已几
乎是或一个形象的全体

,

不加什么原也过得去了。”

用这句话来形容《泽林文迹》，我觉得比较贴切。想想
也是，大到“世界管窥”，小到“家乡息县”，还有多年
的“教学感悟”，徐泽林一并“打包”出版，仅从这一
点，我们就不能小觑。

其实，对于以往历史和文化的研究，都是一种自
我认识。在这方面，徐泽林坚持本土历史文化研究，

十年间，创作了一批地域性的文史散文，在引领当地
文化发展和宣传推介“中华第一县”的同时，直接或
间接地完成了“自我”到“他我”认识的使命。从某种
意义上说， 也许徐泽林的教学论文和政协提案更能
够表现其“自我”认识，事实上，早在他当选息县政协
委员之后，就不知不觉地转向了“他我”认识，只是他
自己还没有意识到而已。

材料是学术研究的基础。只有拥有大量的材料，

才有可能重新考察和正确评价前人的研究成果并提
出自己的看法。二十世纪二十年代，我国著名史学家
傅斯年先生曾经说过， 要扩展研究的史料和使用的
工具，借鉴比较历史和语言的方法，因为史料的扩充
和工具的改进，就是学术的进步。作为一个教育工作
者，徐泽林对地域性历史文化的熟悉自不必说。而更
大的区域内，多种地域文化之间的交错，比如信阳平
桥的楚文化，新县的红色文化，商城的桂花文化，淮
滨的淮河文化，固始、潢川的根亲文化等，对其背景
事物的真正认识却是一个教育工作者难以做到的。

这些方面，尤其在对新资料的占有和使用上，徐泽林
显然还要更加强大和丰富起来。

因为工作的关系，近年来，我对文史研究和地域
性文化散文创作关注较多，而徐泽林的部分篇什，可
以归为这一类。长期以来，我们的文史哲各个学科，

不仅各自画地为牢，形成了各自的边界和壁垒，而且
由于学术的研究界限，使得我们的研究仿佛也像有了地域性一样，一些
看似相同的文史研究和散文创作，在不同区域生根，就会结出不同的果
实。当然，我不希望有人把不同地域性文化之间的接触、交错和影响，变
成一种简单的流行的比较，甚至创作一些游历散文，变成貌合神离的研
究成果。

延伸一下，一个地区的群众，千百年来大多数都在这个地域内生存
繁衍，对自己生存的这块土地有着非常深厚的感情。尽管也有不少的流
动和迁徙，但相信他们同样也是情有独钟。所以，作为县级的文化管理
者和研究者， 有必要依据本土的文化资源， 顺应群众的精神与心理需
求，围绕有利于发展与建设，通过发掘、提升、打造、宣传、包装等手段，

形成有代表性的县域标志性文化品牌，并以此为基础，进一步加强县域
文化建设。

从这个意义上说，徐泽林多年来从事的地域性文化研究和《泽林文
迹》的出版，不但是其本身“自我”与“他我”认识的一种融合，而且能够
成为当前息县文化快速发展的一个特例， 并将引领更多的人为县域文
化建设作出力所能及的贡献。

孔子云：“言之无文，行而不远”。同是作为教师的我们，应该明白
“言传”更须有“文”，教学必须有“艺”。因此，《申息觅踪》这一辑更能够
体现当今新课程改革的发展方向， 是地域性文化与校本课程研发相结
合的产物，类似的校本教材是一些专家、教授所编撰不出来的。《世界管
窥》和《教学视界》两辑及书中的一些附录，更全面的体现出徐泽林“自
我”与“他我”认识的证明过程。

最后，给徐泽林提两点创作研究的建议：一要尽可能收集和保存新
的文献资料，不局限于传统的经典、不局限于文字文献、不局限于本地
的资料，这是“拓宽文史研究视野”的必需；二要尽可能地深入当地进行
调研、收集、整理，用资料中的部分理论，来印证实地调研的说法，为形
成自己的观点打基础。有了新材料、新调研、新观点，读者就会有他们解
读的新思路，地域性文化研究就会闯出一片新天地。

期待徐泽林能够在今后的工作和生活中， 完成更多的更宏大的人
生课题研究，并取得更加丰硕的成果。
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陈伟琳

□

戴俊马

□

曾令菊

□

周伯华

□

王刚


